
28 июня страна отметила 

День советской молодежи 

МОЛОДЕЖЬ СТРАНЫ 

С О В Е Т О В 
В свой традиционный праздник — День советской молодежи-

юноши и девушки продемонстрировали свои успехи и достижения 
в труде, учебе, общественной жизни, свою готовность к новым под
вигам. Молодежь — большая созидательная сила советского обще
ства. 

Мы радуемся новым городам и заводам, поднявшимся в безлюд
ных местах, железным дорогам и гидростанциям, построенным ру
ками молодых. Но еще большую радость и гордость испытываем за 
молодое поколение, которое строит эти города, заводы, электростан
ции, которое ежедневно, ежечасно доказывает своим трудом, всей 
своей жизнью величие и жизнеутверждающую силу нашего обще
ственного строя. 

Передовой отряд молодежи — комсомол. В его рядах объеди
нены 27 миллионов юношей и девушек, более ста национально
стей и народностей. В числе комсомольцев тысячи учителей, инже
неров, техников, врачей, половина комсомольцев трудится в про
мышленности и сельском хозяйстве. 

XVI съезд ВЛКСМ подвел итоги работы комсомола за послед
ние четыре года и определил главные направления деятельности 
комсомола на современном этапе строительства коммунизма. 

В 1969 году комсомольские организации направили на ново
стройки почти 20 тысяч юношей и девушек. Более 1200 молодых 
добровольцев работали на строительстве мемориальных комплексов 
в городе Ульяновске и поселке Шушенском. С помощью молодежи 
были построены сотни крупных индустриальных объектов. 
• Вступили в строй металлургические гиганты Нижнего Тагила 

и Енакиева. За один год построен в Узбекистане Алмалыкский хи
мический завод. Сейчас советская молодежь активно включилась 
в социалистическое соревнование за успешное выполнение заданий 
последнего года пятилетки. Комсомольцы примут участие в строи
тельстве 26 предприятий химической и нефтеперерабатывающей 
промышленности, построят 17 новых металлургических заводов. 

Современный этап развития нашего общества характеризуется 
ускорением темпов научно-технического прогресса. Участие моло
дежи в научно-технической революции, вовлечение ее в техниче
ское творчество — важнейшее средство трудового воспитания юно
шей и девушек, их участие в борьбе за повышение производитель
ности труда как стимул роста их профессионального мастерства. 

Сегодня свыше 770 тысяч юношей и девушек явл5иотся чле
нами Всесоюзного общества рационализаторов и изобретателей. Во 
Всесоюзном смотре технического творчества молодежи под девизом 
«Ленинскому юбилею — мастерство и поиск молодых» приняло 
участие около 5 миллионов молодых людей, свыше 150 тысяч 
юношей и девушек соревнуются за звание «Лучший молодой рабо
чий по своей профессии». 

Ленинский зачет, трудовые вахты, соревнование за досрочное 
выполнение заданий пятилетки, ударное комсомольское строитель
ство — все это прочно вошло в жизнь молодежи. 

Вместе со всем народом, всем прогрессивным человечеством со
ветская молодежь торжественно отметила 100-летие со дня рож
дения В. И. Ленина. Подготовка к ленинскому юбилею вызвала но
вый подъем в политической и трудовой жизни молодежи. 

Советская молодежь, воспитанная на ленинских заветах клас
совой солидарности мирового пролетариата, укрепляет братскую 
дружбу с молодежью социалистических стран, поддерживает спра
ведливую борьбу патриотов Вьетнама, народов Арабских стран, 
всех, кто с оружием в руках отстаивает свободу и национальную 
независимость. 

Трудолюбие, жажда знаний, идейная убежденность, патриотиче
ская самоотверженность, интернационализм, твердость характера, 
целеустремленность — эти замечательные качества, воспитанные у 
советской молодежи партией, вошли в плоть и кровь молодого по
коления наших дней. 

Продолжая славные традиции старшего поколения, юность 70-х 
годов вносит достойный вклад в дело строительства коммунизма в 
нашей стране. 
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по ИНСТИТУТУ 
• в вестибюле главного здания снова появи

лись стенные газеты разных факультетов. Все 
они адресованы к одному читателю — абиту
риенту. 

Редколлегия каждой газеты рассказывает под
робно о специальностях. Стенгазеты — это хоро
шее дополнение к проспекту института, предна
значенного для поступающих. 

• Июнь был не только сезоном дипломанта 

на инженерно-экономическом факультете, но н 
на вечернем и заочном отделениях. 

Около 380 человек на вечернем и 110 на за
очном защитили свои дипломные проекты. Основ
ные специальности защитившихся — электрон
но-вычислительные машины, электрические си
стемы и сети, технология машиностроения, ме
таллорежущие станки и инструменты, автомати
ка и телемеханика. 

ЛУЧШИЙ СПУТНИК-УСПЕХ 
Что нового можно написать о 

сессии? Сессия, как весна, да 
простят мне такое сравнение, 
вечно та же. Но каждый раз есть 
что-то другое, неповторимое. Как 
нет студента, которого не волно
вала бы весна, так нет и студен
та, которого не волновала бы сес
сия. Впрочем, почти всех девочек 
нашей группы сессия уже не вол
нует по той простой причине, что 
она уже кончилась. 17 июня — 
последний экзамен. Сотрудник ка
федры полупроводников В. И. 
Кайданов и М, К. Житинская вы
слушивают ответы по кинетиче
ским явлениям в полупроводни
ках. Ставят пока почти исключи
тельно пятерки. Среди сдавших 
на «отлнчно» А. Андреев, Г.Шан
дыбина, Л. Иванушкина, Г. Жи-
харевич. 

В общем, все идет как надо. 
Сдаем без двоек и почти без 

троек. Это похоже на хвастовст
во, но уместно ли осуждение, если 
успех достался долгим трудом и 
теперь так радостно на душе. 

В голове уже роится множество 
планов: куда поехать, кого наве
стить, чем заняться? Жихаревич, 
Немов и другие собираются совер
шить путешествие по родной стра
не. 

Многие не ленинградцы спешат 
уехать домой, кто в Анапу, кто в 
Воронеж, кто в Брянск. Инте
ресный отдых предстоит и тем. 
кто остается в Ленинграде. 

Е. КОЛОСОВА, студентка гр. 493-а 

Студенты III курса ФРЭ Вита
лий Кружалов (второй на сним
ке) и Андрей Косарев сдавали 
сессию на «отлично» и «хорошо». 

* * * 
На снимке: в момент подготовки 
к экзамену. ^«л»л^«»;•ок^|^^>^>й«•^ч^мо^^А^1^^^ 

Патентное бюро ММФ действует 
На механико-машиностроитель

ном факультете, при НИИ маши
ностроения создано общественное 
патентное бюро, состоящее из 
представителей всех кафедр фа
культета. 

Перед созданием патентного бю
ро было проведено методическое 
совещание совместно с руководи
телями кафедр и ответственными 
исполнителями хоздоговорных тем, 
на котором были разобраны ос-

^М 

новные положения по защите го
сударственного приоритета при 
новых разработках и исследова
ниях. 

На этом совещании был под
нят также вопрос об использова
нии патентов в научных разработ
ках. С этой целью патентные 
уполномоченные на кафедрах со
ставили отраслевые классификато
ры по тематике своих кафедр. За
тем все было объединено в еди
ный отраслевой классификатор 
факультета. Имея такой класси
фикатор, легче подбирать патент
ные материалы. Однако, с резуль
тате рассмотрения классификато
ра выяснилось, что научные инте
ресы кафедр затрагивают многие 
классы. Это могло бы затруднить 
создание патентного фонда на фа
культете. Поэтому кафедрам бы
ло предложено использовать по 
возможности патентные фонды 
родственных организаций, веду
щих в да.нной области техники. 

В настоящее время патентный 
фонд начал пополняться и через 
предприятие «Патент». 

Изобретателям факультета ока
зывается квалифицированная по
мощь в составлении заявочных ма
териалов и в переписке с экспер
тизой ВНИИГПЭ. В результате 
этой работы все кафедры факуль
тета участвуют в изобретательской 
работе и с каждым годом подают 
все больше заявок: (в 1968 — 14, 
в 1969—28, а в 1970 году уже по
дано — 29). 

Патентное бюро факультета в 
своей работе ощущает всесторон
нюю поддержку со стороны руко
водства факультета и НИИ маши
ностроения. По итогам III Всесо
юзного смотра работы обществен
ных и штатных патентных бюро 
наш институт занял 2-е место. Ча
стица успеха в этом принадлежит 
и изобретателям ММФ. 

Б. ЧЕРВЯКОВ, 
начальник патентного бюро ММФ 

Третьекурсницы электромеханического факультета Людмила Меркулова и Анна К о р ч а г и н а -
подруги. Обе на «хсрошо» и «отлично» учатся, об этом говорит и последняя сессия, которую они 
сдали досрочно. 

Я ЖИВУ и УЧУСЬ в ГОРОДЕ ЛЕНИНА 
Ленинград... 
Я много слышал об этом городе, о красоте его улиц и площадей 

я читал в книгах. Очень много о Ленинграде рассказал мой друг. Он 
учился здесь, после его рассказов у меня появилась мечта увидеть 
этот город. Мечта осуществилась. Я не только увидел Ленинград, 
но стал студентом одного из лучших институтов города. 

С именем вождя революции связано в Ленинграде очень много 
исторических мест. В годы своей ЮЕЮСТИ В. И. Ленин начал здесь 
революционную деятельность, организовал марксистские крумскп. 
В дни Октября Ленин из С-чольиого руководил вооруженным вос
станием. 

После его смерти город стал называться его именем. Ле1шнград-
цы с гордостью носят это имя. И я рад, что вместе с ними отмечал 
в этом.городе 100-летие со дня рождения вождя революции. 

Ягодич МИХАЙ, студент из Венгрии 



ПОЛИТЕХНИК 

В местном комитете 
20 мая с. г. местный комитет обсуждал вопрос о состоянии об

щественного питания в институте. С докладом выступили директор 
столовой „М 8 А. И. Варбавер и директор столовой Хг И) Р. Е. Че-
пурина. Местком отметил, что в последнее время коллектив столо
вой Л? 8 правильно реагировал па критику местного комитета и 
вышестоящих организаций и значительно улучшил работу. Повыси
лось качество приготовляемой пищи, улучшилось обслуживание 
посетителей, разнообразнее стало меню, открыт зал с комплексным 
и абонементным питанием на третьем этаже, нормально стал функ
ционировать буфет, где установлен микстер для молочных коктей
лей, пользующийся большим спросом посетителей. В столовой уком
плектован штат обслуживающего персонала, что позволило значи
тельно улучшить общее санитарное состояние зала. 

Но наряду с положительными сторонами в работе столовой, 
общее состояние общественного питания в институте вызывает за
конную тревогу общественности. Возросшие потребности коллекти
ва института удовлетворяются не полностью. Число посадочных 
мест в столовых и буфетах недостаточно. За 1969/1970 гг. введен в 
число действующих и то с большой задержкой'только один буфет в 
третьем корпусе на 64 места. Отсюда длинные очереди, что приво
дит к большой потере времени и нарушению санитарного состоя
ния в залах. 

В вечернее время буфеты слабо снабжаются продуктами. Хо
зяйственные службы института не выполнили решение о расшире
нии и реконструкции буфетов в 1 учебном корпусе; гидрокорпусе 
и ТВН. Не решен вопрос о расширении преподавательского буфета. 

Местный комитет обратил внимание ректора института профес
сора В. С. Смирнова на невыполнение плана оргмероприптий по 
улучшению питания студентов и сотрудников института, утверж
денного 27.XII 19(19 г., признал необходимым включить в план 
капитального ремонта на второе полугодие 1970 года буфет 
1 учебного корпуса, а реконструкцию буфета кафедры ТВН и гид
рокорпуса в план I квартала 1971 года, решить таклсе вопрос об 
открытии молочного буфета. 

19 июня местный комитет обсуждал два вопроса: о выполнении 
соглашения по охране труда за первое полугодие и о работе проф
бюро ИЗФ. 

По первому вопросу с докладом выступил главный инженер ин
ститута А. В. Кожевин и с содокладом — член месткома В. А. 
Романов. 

Местный комитет отметил, что соглашение по охране труда в 
целом выполняется, но наряду с этим есть сомнение, что некото
рые пункты соглашения будут не выполнены. Так, под сомнением 
выполнение соглашения по установке двух пассажирских лифтов в 
третьем учебном корпусе. Окончание работ намечено на третий 
квартал, а работы еще не начаты. Ответственный — начальник 
ОКС В. Г. Аптекарев. 

Не выполнено соглашение по закупке специального инструмен
та, приборов контроля сопротивления изоляции и приспособлений 
для улучшения условий труда (отв. В. В. Виноградов). 

Местный комитет потребовал от ответственных лиц принять 
меры к выполнению соглашения и усилить контроль со стороны ко-
ми̂ -г-ии по охрапе труда за выполнением каждого пункта соглаще-
нил 

О работе профбюро ИЯФ с докладом выступил его предсета-
трль Ю, В. Шнитип. Местный комитет отметил, что профбюро ИЭФ 
всю свою работу нроводит в соответствии с планом работы. За по
следнее время оно рассмотрело такие важные вопросы, как связь 
со студенческим профбюро, о численных показателях, о неравпо-
мрпной загрузке преподавателей п т. д. Одобрив работу профбюро 
НЯФ. местный комитет потребовал устранения недостатков в работе: 
усилить воспитательную работу со студентами во внеучебное время, 
больше уделять внимания внедрению научной организации труда 
в учебный процесс, опганпзании ВОИР на факультете. 

. , ^ .;;, Г. САРЫЧЕВ, зам. председателя месткома 

Во имя д/и/ж^и на/гоЬой 
На подготовительном факуль

тете ЛПИ обучается около 300 
студентов нз 36 стран Азии, Аф
рики и Латинской Америки. Кро
ме изучения русского языка, есте
ственных наук студенты знако
мятся с историей Советского на
рода. 

Кафедра гуманитарных наук 
свою учебную работу проводит 
по программе курса «Советский 
Союз». Программа предусматри
вает изучение следующих тем: 
«СССР и его место на карте ми
ра», «Общественный и государ
ственный строй СССР», «Россия 
до Великой Октябрьской социали
стической революции», «Великан 
Октябрьская социалистическая 
революция», «Победа социализма 
в СССР», «СССР — страна стро
ящегося коммунизма». 

Большое внимание кафедра 
уделяет внеаудиторной работе со 
студентами. Регулярно проводятся 
вечера вопросов и ответов по 
внутреннему и международному 
положению СССР, экскурсии по 
ленинским 1г революционным ме
стам Лен1П!града, встречи с депу
татами Советов, с ветеранами ре
волюций и т. д. 

Особенно активно внеучебная 
работа проводилась в текущем 
юбилейном году. По всем темам 
курса широко использовались ма
териалы Тезисов ЦК КПСС 

«К 100-летию со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина». 

Уже в первом полугодин учеб
ного года развернулась работа по 
подготовке к студенческой конфе
ренции иа тему: «Ленин и совре
менность». Около 70 студентов 
написали рефераты и доклады на 
различные общественно-полити
ческие темы. Содержание этих 
докладов обсуждалось на заседа
ниях кафедры я лучшие из них 
были рекомендованы для зачтения 
на студенческом форуме в доме 
отдыха Петродворец и факультет
ской студенческой конференции. 

Пять студентов нашего факуль
тета выступили на форуме с до
кладами по ленинской тематике и 
получили высокую оценку. 

В актовом зале института, где 
присутствовали все студенты, пре
подаватели и сотрудники факуль
тета, 15 мая 1970 года состоя
лась студенческая конференция 
«Ленин и современность». С док
ладами выступили студенты из 
ДРВ, Сирии. Судана, Афганиста
на, Финляндии, Эфиопии, Гвинеи 
и других стран. 

Все докладчики отмечали ог
ромное значение идей В. И. Ле
нина в развитии современного 
мира, призывали к укреплению уз 
интернационализма и дружбы па
родов, выражали искреннюю бла
годарность советскому народу за 

его- миролюбивую политику. Док
лады были выслушаны с большим 
вниманием и интересо.\1. 

Во втором полугодии кафедра 
организовала для студентов ле
нинский кинолекторий. Препода
ватели кафедры X. Я. Хабибулин, 
Г. А. Варганов, Л. А. Пинчук, 
Г. С. Филипович, В. К. Рапутин 
прочитали доклады о жизни и 
революционной деятельности 
В. И. Ленина, 

Каждый доклад сопровождал
ся демонстрацией кинофильма. 
Кинолекторий о Ленине быстро 
завоевал широкую популярность 
среди студентов факультета. 

По традиции ежегодно весь 
коллектив преподавателей и сту
дентов совершает автобусную экс
курсию в Разлив. И в текущем 
году 20 апреля 1970 г. мы выез
жали в Разлив, о впечатлениях 
этой поездки студенты взволно
ванно рассказали в факультетской 
стенной газете «Дружба». 

Воспитывать чувства интерна
ционализма, дружбы народов, про
летарской солидарности, знако
мить студентов с героической ис
торией Советского народа — в 
этом мы видим наше призвание. 

X. ХАБИБУЛИН, 
зав. кафедрой гуманитарных 
наук, доцент 

По Ч е х о с ло 
с б по 17 мая по приглашению 

Чехословацких профсоюзов деле
гация ВЦСПС в составе поезда 
Дружбы приняла участие в празд
новании 25-летия освобождения 
Чехословакии от фашистского ига 
и разгрома гитлеровской Герма
нии. В состав этой делегации вхо
дил и автор этой статьи. 

Программа пребывания в Чехо
словакии была очень насыщенной. 
За 12 дней мы побывали в горо
дах Праге, Братиславе, Старой 
Туре, Карловых Варах, Пльзене, 
Кош1ще и др. Знакомились с ра
ботой заводов объединения Шкода 
в Пльзене, завода медицинского 
оборудования в Старой Туре, гос-
хозол), где осмотрели самое совре
менное оборудование животновод
ческих ферм и где все работы ме- • 
ханпзированы, начиная от кормле
ния и кончая уборкой; побывали 
в сельхозинституте, на телесту
дии н киностудии в Братиславе. 

Чехословацкие друзья стреми
лись показать нам как можно 
больше и самое ннтерес]юе, озна
комить с жизнью чехословацкого 

народа. 
В Праге, в которой мы про.бы-

ли четыре дня, в гостинице Палас 
(рядом с Вацлавской площадью), 
мы с большим интересом знакоми
лись с достопримечательностью 
города. 

Незабываемое впечатление оста
вил военный парад 9 мая. Он про-
демоистриро'вал не только силу и 
мощь Чехословацкой армии, но и 
любовь народа к своей армии, 
дружбу между Советскими и Че
хословацкими народами. Когда мы 
задолго до парада пришли на пло
щадь, на которой, казалось, соб
рались не только все жители Пра
ги, но и всей Чехословакии (люди 
были везде: на крышах домов, на 
балконах и даже иа деревьях), 
нас встретили громкими аплоди
сментами. 

Самое большое впечатление от 
поездки в Чехословакию (а я там 
был в первый раз, если не счи
тать кратковременное пребывание 
во время войны на небольшой 
территории где-то на границе с 
Польшей) — это теплота, сердеч-

ТВОИ УЧИТЕЛЯ 

БОЛЬШОЙ ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ 
в в жизни всегда есть 

, место подвигам» 

М. Горький. 

Я хочу рассказать о человеке, 
дело жиани которого — нести 
людям свет знания. 

Большой жизненный путь про
шла Наталья Николаевна Нап — 
Афанагопуло. Еще до революпии 
она окончила институт в Смоль
ном, 

Октябрь вгтречала зрелым че-
лопрком, «Куда идти, в каком 
сражаться стане?» •— такого по-
прлса не было. О первых дней 
сутестнопяния Страны Советов, 
когла нате молодое государство 
так нуждалось в специалистах. 
Наталья Никпчаевна вгтпла в 
Р?1лы пеоеловой советской пн-
трллпгрппии: она паплла учить 
Л'̂ трй рабочих в одной из школ 
Петлпгпада. 

Чтобы углубить и йастирнть 
свои знания по педагогике, На
талья Николаевна еще закончи
ла отделение русского языка и 

литературы в педагогическом ин
ституте им. А. И. Герцена. 

Величайшим испытанием для 
всех советских людей была Ве
ликая Отечественная война. 

Наталья Николаевна осталась 
в голодном, обледенелом Ленин
граде и прожила эти тяжелые 
годы как настоящий советский че
ловек. По ночам дежурила на 
крыше лома, а днем под обстре
лом шла с улипы Марата на Ох-
ту в школу, она несла детям —• 
детям блокадного Ленинграда —, 
веру в жичнь. а по воскресеньям 
иногда водила их в филармонию. 
Такое могли делать только люди 
сильные духом. Яркое дарование 
педагога нужны былп и детям, и 
мололым учителям. Наталью Нп-
коласппу пригласили рабогагь в 
Институт усовершенствования 
учителей, А когла мы гпгтрприим-
но раскрыли двери наших вузов 
для иностранных граждан. На
талья Николаевна стала их учить 
рурвому языку. 

Рябота с иностранными сту-
лент:|ми и аспйр;1нта!*и требует 
от преподавателя не только зна

ния своего предмета, вужны и 
эрудиция, и большой такт, внут
реннее и внешнее спокойствие, 
подчас и терпение, а главное— 
добпоже-дательность. 

На какое-то время преподава
тель русского языка становится 
помощником, советчиком, другом 
человека из другой страны. Боль
шая внутренняя культура, опыт 
методиста, прекрасное зпание 
иностранных языков, чуткость, 
отзывчивость, чрловеколгобие сде
лали Наталью Николаевну одним 
из лучших преподавателей к.т-
федпы русского языка. Несмптоя 
на большие знания. Наталья Ни
колаевна тщательно продумыв.гст 
ка^'цой свое занятие. 

В аудитории ее ждут люли из 
разных стран, с различной сте
пенью подготовки, но всем им 
нужно помочь слушать лекции 
по математике, физике, филосо
фии и т. д. 

Занятия строит Наталья Нико
лаевна интрр(ч^но, разнообразно: 
с первых .дней чтение, перевод 
технических текстот?! газет, жур-
нл.тов. таких, как «Наука и 
жизнь». «Знание—гиля». «Тех
ника молодежи». Веселы, диа
фильмы, экскурсии, работа с маг
нитофоном — все. чтобы скорее 
НЛУЧИ'ТЬ русскому ЯЗЫКУ. -

Не'жалеет Наталья Николаев
на своего времени на индивиду

альную работу со студентами: од
ному поможет подготовиться к 
семинару по философии, друго
му — отработать выступление 
на студенческом вечере. 

И не удивительно, что студен
ты и аспиранты этого преподава
теля обычно сдают экзамены на 
«хорошо» и «отлично». 

В течение многих лет Наталья 
Николаевна бессменный куратор 
самого многочисленного вьетнам
ского землячества. Здоровье, уче
ба, настроение, быт подопечных— 
все волнует ее. 

Обычно в начале учебного го
да, когда наш город одевается в 
золотые наряды осени, Наталья 
Николаевна организует экскурсию 
по городу, на Пискаревское мемо
риальное кладбище, а потом, зи
мой, раскрывает двери в «мир 
прекрасного»: знакомит с лгаво-
писью русских художников., пока
зывает сокровища Эрмитажа, ве
дет на «Лебединое озеро». А ве
черями в общежитии рассказыва
ет о наших русских обычаях, о 
народных ремеслах, о художни
ках Хохломы. 

О своих студентах и аспиран
тах Наталья Николаевна обычно 
говорит: «мой Фам». «мой Винь» 
и для них она становится близким 
человеком. 

Т. ГРИБОВА, 
ассистент нафедры русского язына 

ность встречи, забота и внимание 
друзей, которые нас окружали на 
протяжении всех дней пребыва
ния в Братской Чехословакии, 

И где бы мы ни были: на 
заводах, в госхозе, в клубах, с 
кем бы мы ни встречались: с рабо
чими, с работниками искусства, 
высшего учебного заведения, 
профсоюзными активистами, с про
стыми работниками домов отды
ха, гостиниц и просто так на ули
це — нас встречали как самых 
близких товарищей, как самых до
рогих гостей. 

«Дружба на вечные времена», 
«С советским союзом всегда вме
сте» — эти слова звучали в тече
ние всех дней нашего пребывание, • 
С этими словами нас встречали, и 
этими с.товами нас провожали,-
Было миого встреч, бесед и иа ми
тингах, и в узком кругу, и всюду 
нас просили передать Советскому 
народу самые наилучшие пожела
ния, благодарность эа освобожде
ние в 1945 г. и братскую помощь 
в 1968 г. 

Второе не менее сильное впечат
ление от поездки в Чехослова
кию •— это от посещения музея 
В. И. Ленина, который находится 
в помещении, где в 1912 г. прохо
дила VI конференция РСДРП. Не
скончаемый поток народа, и, са
мое, главное, много пионеров, мо
лодежи. 

Незабываемое впечатление оста
вило посещение кладбищ погиб
ших советских воинов в Праге и 
Братиславе. Чехословацкий народ 
свято чтит их память. Особенно 
хочется сказать о грандиозном 
памят]1ике иа холме Славин в 
Братиславе. Это величественный 
гранитный монумент с фигурой 
солдата со знаменем. Тысячи цве
тов на могилах б тысяч советских 
воитюв. погибших за освобожде
ние Братиславы. Скульптурная 
группа изображает раненых бой
цов и словацкого юношу, который 
помогает им. С холма видна вся 
Братислава. 

Мы побывали на мемориальном 
кладбище — музее Лидице, где 
фашистские изверги уничтожили 
всех жителей деревни и хотели 
уничтожить даже память о дерев
не. Но Лидице живут. Трагедия в 
Лидице напоминает всем, что не
сет фашизм. 

У Чехословацкого народа много 
еще трудностей, много иерешен-
иых проблем после 1968 г., но 
он полон уверенности в своем бу
дущем, и никакая сила не может 
его столкнуть с избранного пути 
строительства социализма. 

Г. ГУЛЯЕВ. 
председатель месткома ЛПИ, 

доцеит 



ШОЛЙТЕХНИК 

м. , 2 ш ч, хшаштшШ^шшшшш^^^ 

и А СНИМИЕ слева студентна 
* " 472-й группы Ирина Нор-

Аревян сдает экзамен по курсу 
«Прокатное производство» доцен
ту В. Д. Луневу. Экзаменатор от
ветом Ирины доволен. В ев зачет

ную книжку он поставил оценку 
«отлично». 

Хорошую оценку на экзамене 
по курсу «Основы теории переда
чи информации» получила сту
дентка 494-а группы Нина Зо
щенко. 

• * • 

На снимне справа: Нина Зо
щенко сдает экзамен доценту, 
к. т. н. Борису Евгеньевичу Ак
сенову. 

Г О В О Р Я Т Э К З А М Е Н А Т О Р Ы 

ПОСЛЕДНЯЯ СЕССИЯ КАК СДАЛИ ЭКОНОМИСТЫ 
•ЗАКОНЧИЛАСЬ весенняя сес-

сия на старших курсах, 
последняя сессия студентов 5-го 
курса. Свою последнюю сессию 
пятый курс электромеханическо
го факультета сдал в основном 
успешно. 

Успеваемость составила 99 
процентов, т. е. осталась такой 
же, какой была у прошлого пя
того курса в весеннюю сессию. 
Повторил курс и качественные 
показатели своих предшественни
ков. На «хорошо» и «отлично» 
сдали сессию. 77 процентов сту
дентов, причем группы 522/3, 
524а, 5246, 529/1 сдали сес
сию вообще без троек. Каждый 

.пятый студент курса получил 
только отличные оценки. В груп
пах 522/16, 525, 528, 529/1 
сдали сессию на «отлично» от 
40 до 50 процентов всех сту
дентов. 

Как всегда успешно сдавали 
экзамены ленинские стипендиаты 
Александр Енин (группа 522/16) 
и Юрий Пчелинцев (группа 
520/1), который за все годы уче
бы в институте не получил ни 
одной хорошей оценки. 

Хочется пожелать всем нашим 
выпускникам также успешно 
провести заключительный этап 
обучения в институте — диплом
ное проектирование и выполнить 

отлично дипломные проекты. 
Неплохо сдал весеннюю сес

сию и IV курс, абсолютная ус
певаемость которого составила 
95,5 процента по сравнению с 
91,7 процента в зимнюю сес
сию. 

В большинстве групп курса 
не получено ни одной неудовлет
ворительной оценки. 

Если посмотреть качественные 
показатели курса — 68,4 про
цента всех студентов сдали сес
сию только на «хорошо» и «от
лично». По сравнению с 56,8 
процента в зимнюю сессию, при
чем 16 процентов получили толь
ко отличные оценки (в зимнюю 
сессию — 10,7'процента). В груп
пах 420/2. 427/2, 429/1 получи
ли отличные оценки от 30 до 
55 процентов всех студентов. 

Пятую сессию подряд на «от
лично» сдали экзамены Ольга 
Злобина (группа 429/1). и Люд
мила Уласевич (группа 423/1), 
которые представлены на Ленин
скую стипендию. 

С большим сожалением прихо
дится говорить о том. что на 
этом в общем-то неплохом кур
се имеется группа 422/2. в ко
торой из 10 студентов 6 полу
чили неудовлетворительные оцен
ки. 

Результаты сессии и на IV и V 
курсах могли быть значительно 
лучшими, еслй бы студенты 
серьезней готовились к началу 
экзаменационной сессии. К сожа
лению, еще не все студенты да
же этих старших курсов прихо
дят в сессию с полностью полу
ченными зачетами. 

Так, имели незачеты 50 сту
дентов IV курса и 27 студентов 
V курса, что отразилось на ре
зультатах сессии, так как число 
студентов, имеющих недопуски, 
значительно превышает число 
студентов, получивших неудовле
творительные оценки. 

Хотелось бы обратить внима
ние и на следующий момент. В 
последнюю сессию довольно боль
шое число студентов отказыва
лось от удовлетворительной оцен
ки и просило преподавателей по
ставить «неудовлетворительно», 
и преподаватели делали ато, что 
искусственно увеличивало число 
неудовлетворительных оценок. 

Мы считаем такое явление аб
солютно недопустимым и просим 
преподавателей впредь ни в коем 
случае этого не делать. Студент 
должен получать ту оценку, ко
торую заслужил. 

Доцент В. НАНТАН. 
заместитель декана ЭлМФ 

Сохраним памятники 
истории культуры 

1970 год, год великого ленин
ского юбилея, 25-й годовщины 
победноносного окончания Вели
кой Отечественной войны, гряду
щего XXIV съезда партии и вы
боров в Верховный Совет СССР 
войдет в историю как славное 
время высоких трудовых подви
гов советских людей. Мы все от
четливо понимаем, что корни се
годняшних достижений уходят в 
прошлое. Размах юбилейных тор
жеств является доказательством 
нашей общей веры в гений Ле
нина, в величие Победы, в жиз
ненность великих революцион
ных, боевых и трудовых тради
ций советского народа. 

И не случайно именно этот год 
стал в нашем институте годом 
создания новой массовой общест
венной организации — общества 
охраны памятников истории и 
культуры. По инициативе пар
тийного комитета в начале года 
была создана инициативная груп
па в составе 11 человек, пред
ставляющих все факультеты и 
общественные организации ин
ститута. Благодаря активной ра
боте членов этой группы 
тт, Д. И. Угенкп (кафешл полит
экономии), Н. М. Черппй (кафед
ра истории КПСС). Г. И. Дмитри
ева (военная кяфелрч), й. М. 
Дубровской (ГТФ\ И- А. Степа
нова (ФРЭ), В. Г. Кюбарсеппа 
(ММФ), Г. Л. Венидакгова (ка

федра иностранных языков), 
Н. И. Скаченковой (кафедра рус
ского языка), Т. В. Пинегиной 
(подготовительный факультет) 
создана первичная организация 
Общества охраны памятников 
истории и культуры, насчитыва
ющая более 300 членов. Для на
шего многотысячного коллектива 
это немного, и работа по вовле
чению новых членов проводится 
во всех подразделениях инсти
тута. Серьезное беспокойство 
внушают физико-металургиче-
ский факультет (ответственный 
В. В. Десницкий), инженерно-
экономический (ответственньтй 
т. Б. И. Карпенко) и другие; где 
за полгода в общество не вступи
ло ни одного человека. П;1ртий-
ные бюро названных факульте
тов, руководство и общественные 
организации должны побеспоко
иться о причинах столь слабой 
активности в благороднейшем де
ле сохранения и популяризации 
замечательных шедевров архи
тектуры, скульптуры, прикладно
го искусства, мемориальных мест, 
связанных с жизнью и борьбой 
нашего народа. 

Несмотря на молодость, наша 
организация сумела провести 
несколько экскурсий по ленин
ским местам, по местам боевой 
славы, по изучению памятников 
Новгорода, Пскова, Старой Ладо
ги, внесла посильный вклад в 

создание историко-революцион
ного музея Выборгской стороны 
(Болотная ул., 13), докумен
тального кинофильма «Ленин
ские места Выборгской стороны», 
подготовила группу студентов-
экскурсоводов. Большое участие 
в этих мероприятиях приняли 
преподаватель кафедры истории 
КПСС тов. Н. М. Черная и со
трудник кафедры иностранных 
языков тов. Г. Л. Венидиктов. 

Пока что работа организации 
ограничивается в основном пре
подавателями и служащими ин
ститута. Чтобы стать подлинно 
массовой и действенной органи
зацией. Общество охраны памяг-
ников истории и культуры дол
жно вовлекать студенчество. Мы 
обязаны раскрыть перед будущи
ми инженерами всю глубину и 
мощь творческого гения нашего 
народа, выраженного в памятни
ках древнего и недавнего прош
лого. В Ленингра.1е более 3000 
памятников учтены и находятся 
поя охраной государства, многие 
сотни должны быть выявлены, 
исследованы, реставрированы и 
включены в путеводители и ту
ристические маршруты. Совет 
планирует провести осенью об
щее собрание и организовать, 
совместно с Домом ученых, цикл 
вечеров- по изучению архитекту
ры и скульптуры Ленинграда. 
Эта увлекательная работа несом
ненно привлечет нашу студенче
скую молодежь и послужит делу 
коммунистического воспитания. 

Р. РАЕВСКИЙ, 
председатель Совета Общества 
охраны памятников ЛПИ ' 

Закончилась экзаменационная 
сессия. В группах 474 и 474/1 
сдавали по курсам «Организа
ция и планирование промышлен
ных предприятий с применением 
математических методов и ЭВМ» 
и «Проектирование механизиро
ванной обработки экономической 
информации и вычислительных 
центров». 

По «Организации и планиро
ванию промышленных предприя
тий» это уже третий экзамен, 
завершающий курс. Так что мы 
встречаемся со студентами этих 
групп не в первый раз. Как все
гда обстоятельны ответы Волко
вой, Никитиной, Михалевич, Бу-
зуновой, Уфнмцевой, Зельдиной, 
Морошкиной, Малева и многих 
других. Чувствуется, что знания 
их постоянно накапливаются от 
курса к курсу. Ответы подтверж
даются материалами, почерпну
тыми во время производственной 
практики на предприятиях, из 
специальной литературы и из 
других предметов, которые чита
ются по специальности. Не забы
ты ими и вопросы, которые рас
сматривались по организации на 
предыдущих курсах, в . курсовом 
проекте, т. е. изучались они не 
только для сдачи экзаменов. 

Набирают силы к старшим 
курсам Клименок, Носовец, Чу-
манова, Рафалович, Муштай, Они 
также получают оценки «отлич
но». 

По «Проектированию механи
зированной обработки экономиче
ской информации и вычислитель
ных центров» ответы многих из 

этих студептов также оценивают
ся на «отлично», хотя они требу
ют знаний уже в несколько дру
гой области: счетио-перфораци-
онных и электронно-вычисли
тельных машин, программирова
нии. 

Но, к сожалению, Щеглова, Ка-
рягина, Петрушина, Балтус по 
«Организации и планированию 
промышленных предприятии» и 
Швец, Федорова, Правина по 
«Проектированию механизиро
ванной обработки экономической 
информации и вычислительных 
центров» ушли с экзаменов с 
неудовлетворительными оценка
ми. И это на старптих курсах по 
предметам, являющимся основ
ными в их будущей специально
сти, которую они хотят полу
чить по окончании института.-
Не аттестованы из-за недопуска 
на экзамен, так как у них нет 
некоторых зачетов. Бул. Воробь
ева, Мирногаева, Алтунян, Пага
ва, Ваганова, Карягйна, Петру'-
шина. 

Плохие оценки, да еще за год 
до окончания института, вызыва
ют тревогу. Пытаешься найтн 
причину, которую в общем-то 
сразу находишь. Щеглова, Федо
рова, Ваганова, Правина, Карягй
на, Петрушина, Пагава не сдали 
экзамен в сессию по «Организа-* 
ции и планированию промышлен
ных предприятий» и в преды
дущем семестре. На ликвидацию 
задолженности им не хватило и 
дополнительной сессии. 

В. ДУБОЛАЗОВ. 
н. э. н., ассистент 

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
•'Ьесенняя экзаменационная 

сессия завершилась. Какой она 
была для студентов гидротехни
ческого факультета? 

— Еще нельзя полностью под
вести итоги сессии, но уже сей
час видно, что по сравнению с 
предыдущей результаты луч
ше, — говорит заместитель де
кана ГТФ Руфйна Федоровна Ря-
бошлык. 

Студенты старших курсов, как 
правило, сдают всегда хорошо. 
Беспокойство вызывали младшие 
курсы. Поэтому деканат и обще
ственные организации ГТФ осо
бое внимание уделили в прошед
шем семестре успеваемости сту
дентов Т и II курсов. 

Важную роль в повышении ус
певаемости на младших курсах 
сыграло введение аттестации 
студентов по предметам в тече
ние всего семестра. В результа
те этого большинство - студентов 
вовремя получили зачеты и смо
гли нормально начать экзамена
ционную сессию. 

Трудной для студентов млаи-
ших курсов ГТФ в прош
лые годы была высшая ма
тематика. Теперь па факультете 
введены должности помощников 
ассистентов по математике, в ка
честве которых на II курсе рабо
тали студенты старшлх курсов 

ФМФ. Председатель СНО ФМФ 
Сергей Колесников помог органи
зовать четкую работу помощни
ков ассистентов. Они успешно за
нимались со студентами ГТФ. и 
результат налицо. Так. например, 
в группах 211/3, 212/1, 214/3 
все студенты получили зачеты 
до экзаменационной сессии н ус
пешно сдали экзамен по матема
тике, несмотря на то что у них1 
за один год сменилось 3 лектора. 

На I курсе помощниками ас-
систентоп на общественных нача
лах трудились студенты-гидро
техники. Результаты сдачи экза
мена по математике на 1 курсе в 
этом году также лучше, чем в 
прошлом. Хотя в некоторых груп
пах еще много неуспевающих, 
так, например, в группе 112/2 на 
экзамене по математике 8 сту
дентов получили «двойки». 

Лучших результатов добились 
группы, в которых кураторы и 
старосты постоянно в течение се
местра следили за успеваемо
стью. Так, в группе 114/3 только 
2 студента не сдали экзамен по 
математике. 

Следует отметить хорошую ра
боту куратора 114/3 группы до
цента П. И. Ларионова и старо
сты этой группы — бывшего бе
тонщика Петря Матвеева. 

В. ВИССАРИОНОВ, ассистент 



ПОЛИТЕХНИК 

РАЗЫГРАЛИСЬ 
у СПЕШНО провела две оче-

редные игры на первенст
во Ленинграда сборная футболь
ная команда сотрудников инсти
тута . 19 июня противником 
политехников была - сильная 
команда «Энергия» (Новгород). В 
первом тайме упорная борьба не 
принесла перевеса ни одной из 
команд. Во втором—больше на
падали наши ребята и забили 
в ворота новгородцев два безот
ветных мяча (А. Михайлов и В. 
Ларин). В итоге 2 : 0. 

21 июня состоялась встреча _ 
«Политехник»—«Надежда». «На
дежда» — это сборная команда 
юношей Ленинграда. Многие го
ды эту команду успешно трени
ровал преподаватель нашего ин
ститута А. Дномидовский. Ныне 
он возглавляет нашу команду. 
Кстати, игроки команды «Поли
техник» С. Козлов, В. Антонов, 
А. Илларионов, А. Михайлов, 0. 
Кольченко в прошлом году вы
ступали за «Надежду». 

В начале игры некоторое пре
имущество на стороне сборной 
команды, и в середине первого 
тайма ей удается открыть счет. 
После перерыва наша команда 
перехватывает инициативу, и 
два отличных удара В. Рыжко
ва и В. Антонова приносят по
литехникам вторую победу в ро
зыгрыше ( 2 : 1). 

После 6 игр у нашей команды 
7 очков. 

С. ШИПУЛИН, 
инженер 

СПОРТИВНЫЙ 

ВЕЧЕР у 

СОТРУДНИКОВ 
В доме ученых в Лесном со

стоялся итоговый спортивный ве
чер сотрудников ЛПИ. Вечер от
крыла председатель спортивной 
комиссии месткома Т. А. Барыше
ва. Она рассказала об итогах вы
ступления сборных команд сот
рудников института в общевузов
ских соревнованиях. Каши коман
ды заняли 1-е места по плава
нию, шахматам, баскетболу, во
лейболу. 

Председатель месткома Г. И. 
Гуляев и зам. председателя Г. М. 
Сарычев наградили призеров за
кончившегося первенства инсти
тута по футболу среди сотрудни
ков. 

Самым результативным напа
дающим оказался В. Ларин («Им
пульс»), забивший 7 мячен в 
5 играх. .Лучшим нападающим 
признан В. Рыжков (ЭлМФ), вра
тарем Я. Джинджиба (ММФ), за
щитником А. Руссов (ЭлМФ). 

Памятные подарки получили 
начальники команд А. Константи
нов («Импульс»), А. Алексеев 
(ЭнМФ), Л. Папин (ГТФ), В. Ост
ренков (ММФ). 

Самыми верными болельщика
ми признаны 3. И. Кокорева и 
И. Е. Ко.тосов. 

Выли награждены также орга
низаторы первенства А. Дноми
довский и М, Трудлер. 

В своих выступлениях многие 
участники вечера подчеркив.али 
хорошую работу местного коми
тета по физкультуре и спорту. I 

Итак, сессия позади. Лето при
нимает в свои объятия всех сту
дентов, желающих отдохнуть под 
его ласковым, теплым солнцем. 

Не может существовать вопроса: 
где отдыхать? Более практичные 
студенты я кто слаб здоровьем 
заранее позаботились о своих ка
никулах: они приобрели путевки 
в спортивно-оздоровительные ла
геря, дома отдыха, санатории. Их 
довольно большая цифра. 

750 студентов не без труда по
лучили путевки на берег Черно
го моря. Удостоены те, кто осо
бенно хорошо проявил себя в де-

:ле, в любом, общественном. 
I В этом году ворота Южного 
'спортивного лагеря будут откры
ты пять смен вместо трех. Есте
ственно, запросы желающих от
дыхать там все равно не удов-

СОЛНЕЧНЫЙ СЕЗОН 
летворены. Но есть надежды на 
будущий год! 

100 человек предпочли озера 
Карелии. Карельский пейзаж Се
верного лагеря не менее привле
кателен. Прекрасный отдых, по 
мнению уезжающих туда, обеспе
чен. Сбор ягод, рыбная ловля — 
вот, пожалуй, самые приятные 
развлечения обитателей Северно
го. 

Кстати, в этом лагере будут 
отдыхать далеко не северяне — 
20 студентов из Харьковского по
литехнического института и 20 
студентов Минского политехниче
ского. Профком, института уста
новил контакт с этими вузами и 

обменялся группами отдыхающих. 
Столько же человек наших поли
техников возьмут курс на базы 
отдыха названных вузов: одни 
впервые отдохнут на берегу Дон
ца, другие — на берегу искусст
венного Минекого моря. 

Дома отдыха Ленинградской об
ласти, в частности Зеленогорска, 
Луги заполнятся одновременно 
политехниками: их всего 120 че
ловек. 

Как обычно распахнет двери 
интернациональный студенческий 
лагерь в Петродворце. Кроме сту
дентов иностранцев, в нем отдох
нут 85 человек нз нашего инсти
тута. 

На санаторное лечение уедут 
27 человек. Большинство из 
них—в санатории Кавказа, Кры
ма, а также Ленинградской об
ласти. 

Многие студенты любят путе
шествовать самостоятельно, в 
этом видят они лучший отдых. 
Кто они? Туристы. Им не стра
шен ветер и дождь. В запас они 
с собой берут палатки и изряд
ную долю энтузиазма, веселья, 
юношеского задора. 

Счастливых маршрутов в этом 
солнечном сезоне всем отдыхаю
щим политехникам! 

Л. ИВАНОВА 

Это было зимой, и на улице 
все было покрыто снегом. Това
рищи меня пригласили на какой-
то вечер. Мы танцевали, пели 
песни и, конечно, разговаривали: 

— У нас есть Мирель Матье... 
— У нас есть армянский конь

як... 
— У нас есть Эрмитаж... 
— У нас есть бургонское ви

но... 
— У нас есть Кижи... 
— А Кижи, это что такое? 
Тогда один студент начал мне 

объяснять, что недалеко от горо
да Петрозаводска, в Карелии, на
ходится так называемый остров-
Кижи. На этом острове стоят та 
кие деревянные церкви, дома, ка
ких, наверное, нигде не найдешь 
во Франции. Их строили только 
топором. Архитектура очень сло
жна, очень тонка и очень краси
ва. 

Он рассказывал о том, как 
живут люди там в своих деревян
ных домиках, расположенных в 
лесу, как они зимой, когда все 
замерзнет, катаются на санках. 
Летом они ловят рыбу на лод
ках. Он рассказывал о том, как 
раньше тяжело было тут жить и 
как сейчас жизненные условия 
изменились после того, как были 
построены школы, после того, 
как средства сообщения были 
улучшены. 

Таким образом, беседа продол
жалась долго. Я не обо всем 
вспоминаю здесь, о чем он мне 
тогда рассказал. Мне тогда не все 
было понятно. Но все-таки это 
было ул;е достаточно, чтобы у 
меня возникло какое-то любопыт
ство. 

Прошла весна. Стало возможно 
ехать за город без шубы, без 
шапки. Стало возможно организо

вать экскурсии. Я ездил во Псков, 
в Новгород и там видел разные 
монастыри, церкви, иконы, Крем
ли — все это шедевры русского 
народного искусства. 

И там мне, например, очень по
нравилось то, что, не соблюдая 
даже симметрии, которая являет
ся одним из основных правил за
падного искусства, можно было 

похожим на реку. «Ракета» оста
навливается, и некоторые пасса
жиры выходят. Громкоговорители 
объявляют, что через десять ми
нут мы приедем. Мы вниматель
но смотрим в окно и ждем. 

Вдруг появляется на горизонте 
сложный контур самой высокой 
церкви острова: Приображенская 
церковь. Подъезжая к острову. 

Путешествие 
в К и ж и • 

все-таки достичь какого-то впе
чатления равновесия между архи
тектурными объемами и ' полу
чить что-то действительно очень 
красивое, как об этом свидетель
ствуют Новгородские соборы, 
Псковские церкви. 

Я вспоминаю о том, что по пу
ти в Новгород мы проезжали 
мимо деревянных церквей не ос
танавливаясь. И я тогда, вдруг 
вспомнил о том, что мне было 
рассказано о Кижах. И тогда я 
решил съездить туда тоже. 

Несколько недель спустя, мы 
с Паоло, стажером из Италии, 
купили на Московском вокзале 
два билета на Петрозаводск. 

Спокойно приехали в Петроза
водск, утром. В самом городе 
пробыли очень немного времени. 
«Ракета» уже ждала нас, и ны 
сели в нее. С нами ехали кре
стьяне, рыбаки, возвращаясь до
мой со своими покупками. 

Путешествие по Онеге очень 
приятное. «Ракета» быстро плы
ла над водой. Вдали видны остро
ва, лес. Иногда проедешь мимо 
какого-то маленького рыбацкого 
поселка с серыми деревянными 
избами. После часа поездки, пей
заж немного меняется. Между 
островами озеро становится даже 

мы постепенно замечаем все ос
тальные церкви, дома и часовни, 
которые здесь стоят. Есть и кра
сивая ветряная мельница, кото
рая, наверное бы понравилась 
Дон-Кихоту. Скорость «Ракеты» 

незаметно уменьшается. Полде
сятого утра. Погода прекрасная. 
Мы приехали. 

Дальше я не расскажу. Есть 
и книги хорошие об искусстве, 
путеводители, в которых вы са
ми, если хотите, найдете все, что 
должен знать культурный турист. 
Они, между прочим, не очень до
рогие, и в этих иконах, о масте

рах и архитекторах, о том, как, 
когда, при каких условиях, все, 
что там стоит, было сделано. Я 
не Баедекэр и не могу, даже не 
хочу, конкурировать с писателя
ми государственного издательства 
«Искусство». 

я не буду открывать все свои 
секреты по поводу Кижей. Я про
сто скажу, что если вы внима
тельно будете искать, может 
быть, найдете такую, маленькую, 
стоящую около воды между сос
нами, часовню, в которую вы не 
можете не влюбиться. Может 
быть, вы найдете те корабли, в 
которых норманны плыли до Па
рижа, когда его называли просто' 
Лутесем, до Гренландии и даже 
до Америки. Может быть, вы най
дете такую прялку, за которой 

бабушка бабушки моей бабушки 
работала, чтобы был заплачен 
выкуп за французского короля, 
которого англичане взялн в плен. 
Может быть... 

Но о том, что вы увидите в 
Кижах, я не могу заранее пи
сать. Это будет уже ваше впечат
ление. Не мое. 

И вы сами потом расскажете. 
Мишель Бро, 
стажер из Франции 
Кафедра «Металлургия стали» 
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Летние пейзажи очаровывают 
человека. Одно мгновение, и 
фотообъектив запечатлел три ви
да русской природы: у причала 
(снимок слева), на зорьке, в ожи
дании ухи (внизу) и пушкинский 
пруд. 
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